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成立大会暨第一届第一次理监事 会议记录 

会 议 主 题 中华城市管理学会成立大会 

会 议 时 间 2011年 6月 18日(星期六) 上午 09:00-10:30 

会 议 地 点 国立台北大学民生校区教学大楼九楼  多媒体会议室 

会议主持人 赖世刚教授 会议记录 柯博晟  

出 席 人 员 

全体会员、筹备委员  

应出席人数：41 名  

出席人数：会员30名 (含委托出席3名)、现场来宾2名   

请假人数：10 名  

会务秘书：柯博晟、安  琪(大会司仪)  

协助工作人员：黄仲由  

列 席 人 员 见现场签到表 (请参阅附件)  
黄 

会  议  内  容 

一、 大会开始  

二、 主席致词 (请参阅逐字稿)  

三、 报告事项  

 

筹备工作及筹备期间经费收支报告(见大会手册第4页)  

 

本学会筹备成立纲要进度报告：  

 

本会经内政部99年11月12日台内社字第0990225382号函准设立，并成立筹备会，筹组「中华城市管

理学会」，应于六个月内筹备成立，可申请延长一次（三个月），故至迟应于100年8月12日前提出

立案申请，依此拟定计划纲要进度表，会话如下：  

1. 会员招募阶段(第一阶段期限自20110318发起人暨第一次筹备会议结束起至第一届第一次会员

大会举办日前截止，公告于学会网站：http://www.urbanmanagement.org.tw/ )  

2. 召开成立大会（第一届第一次会员大会）及第一次理监事会议阶段  

3. 报请主管机关立案阶段  

  

四、 讨论提案： 

  

（一） 案由：通过章程草案。  

       说明：本案业经筹备会审查，提请大会通过报主管机关核备。  

       决议：修改第二章「会员」第九条与第十条重复之条文内容、修改第三章 

            「组织及职权」第十五条理监事选举人数、第四章「会议」第二十七条决议之 

             最低出 席人数比例规定。正式通过之章程请参阅附录。  

 

（二） 案由：通过年度工作计划。  

       说明：本案业经筹备会审查，提请大会通过报主管机关核备。  

       决议：通过100年度下半年(8月~12月31日)工作计划 

 

（三） 案由：通过年度经费收支预算案。   

       说明：本案业经筹备会审查，提请大会通过报主管机关核备。  

             决议：通过100年度下半年(8月~12月31日)及101年度经费收支预算。  

http://www.urbanmanagement.org.tw/
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五、 临时动议  

六、 休息  

七、 选举第一届理监事 

 

由司仪一一介绍大会推荐候选人选，并征询现场有意愿之参选人，选票格式系将候选人参考名单印

入选举票，并预留相同格数供选举人自由填选。 

  

        选举事项：载明监票、发票、唱票、记票人员、第1届理监事选举得票数及当选人。  

监票：辜永奇。发票：柯博晟、黄仲由。唱票：薛明生。计票人员：柯博晟。 

  

理事当选人数计15人：赖世刚（25票）、黄景茂（25票）、洪启东(25票）、洪嘉宏（24票）、许

逸廷（25票）、顾慕晴（24票）、辜永奇（24票）、陈建元（24票）、薛明生（24票）、李欣怡 

（24票）、游舜德（23票）、陈玉璟（23票）、林妙娟（23票）、林文苑（22票）、庄睦雄（22票）。  

候补理事：简瑟芳（2票）、刘坤忆（2票）、杨雅婷（2票）、汤秋宜（1票）、翁薇瑾（1票）。  

监事当选人数计5人：张世贤（26票）、王世烨（25票）、沈明展（25票）、康乃文（25票）、罗

雅璐（24票）。  

候补监事：彭之健（1票）。 

 

八、 合照(会员合照纪念)  

 

 
 

九、 散会 
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                                      现场照片 
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会  议  内  容 

                     100/6/18 中华城市管理学会 成立大会纪录    

 

主席 赖世刚教授 致词：  

  

(一)、学会创立宗旨  

                                   我们面对的挑战  

  

   有鉴于2007年是人类历史的转折点，因为根据统计，全世界都市人口数在该年首度超过乡村人

口数，因而揭开了全球城市化的新页。此外，2010年上海世博以「城市」做为展览的主题，适正宣

告人类城市时代的来临。在中国大陆，自从1978年的改革开放以来，城市化率已接近50%，亦即都

市人口约占全国总人口的一半，而且这个趋势将加速进行。如此大规模、快速的城市化进程对城市

用地、住房、基础设施建设、经济与社会发展，以及环境保护等方面都提出了前所未有的挑战。著

名经济学者同时也是2001年诺贝尔经济学奖得主Joseph Stiglitz教授认为，中国大陆的城市化将

是21世纪改变人类历史的主要动力之一。至于台湾，过去30年来城市化进程也从未停止过，而且厂

商及人们正逐步地向北部区域聚集，其中尤以台北都会区(包括台北市及新北市)为最，造成严重地

城乡发展不均以及南北失衡。如何处理全球快速城市化所带来的种种问题，将成为本世纪人类所必

须面对的重大挑战之一。如同已故知名都市理论家Jane Jacobs所述，富裕的社会是奠基在健全的

都市发展之上。随着全球城市化浪潮的来袭，台湾正处于一个关键的转折点，必须采用新的城市管

理思维，方能创造未来发展的契机，故中华城市管理学会便是在这样的历史背景下而成立。  

 

   过去100年当中，传统以都市设计为基础的都市规划理念，以及近50年来以理性决策为基础的公

共政策制定，因科学新知改变了我们对城市的理解，必须有所调整，才能面对当今全球城市化的挑

战。具体而言，一方面，我们必须将注意力从「制定计划」转移到「使用计划」，以制定合理且相

关的决策，并采取行动，进而改善人居环境。另一方面，我们必须跳脱主宰近四个世纪的科学范式

─化约论的束缚，视城市为有组织的复杂，以新的视野诠释城市如何运作，以增进与城市研究有关

的新知。  

 

   因此，本学会成立的目的包括(1)研发创新的管理科技以解决因城市化所产生的棘手的城市问题

以及(2)提供一包括城市规划与公共管理的学术交流平台以探讨城市事务，并从科际整合的观点提

出解决方式。本学会业务系推动台湾、中国大陆、香港以及澳门等华人地区有关城市管理的教育、

学术以及专业服务等活动。城市管理广泛地定义为，但不限于，规范、治理、规划以及管理城市。

本学会所关切的城市现象跨越了实质、经济、政治以及社会环境，并相信这些环境互相影响而必须

视城市为一有机的整体。  

 

   面临全球城市化的挑战，我们需要新的思维以及新的方法，而中华城市管理学会的成立，正是

一个好的开端。  

  

(二)、「城市管理」的概念与未来发展  

  

    以上便是本学会创立之宗旨与目的，再者，非常感谢安琪小姐在我们筹备期间的付出，也非常

地辛苦，实际上我们筹备了将近一年的时间，从无到有，刚开始是由我提出的城市管理的想法，所

谓「城市管理」是一个新的领域，在实务界是有这样的领域，而在美国也是有这样的学会，它和都

市计划学会有所不同，但在美国「都市计划」与「城市管理」两个学会互动是相当密切的；在中国

大陆，也正刚开始成立「城市管理」这样的学科，好比我也帮忙浙江大学成立「城市管理」学科，

在帮忙他们构思的同时，也想到在台湾似应成立这样的学门，所以决定先由学会成立的方式着手。  

    至于「城市管理」究竟是怎样的一个领域呢？我想随着本学会的成长与成熟，会越来越清楚，
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城市管理不单是一般细节的管理(如使用违规、停车违规等)，本学会所提倡的「城市管理」着重 

的应是政策性的部分，尤以都市计划与公共政策两个面向的结合为主轴，比传统的都市计划涵盖的

更广，如同我前面所述，目前的都市发展已超过了一百年前的规模、科技、速度、与性质，各方面

已经和一百年前都市计划刚发展的时候完全不同的一个层次，因此若试图由比较传统的都市设计角

度想解决现今全球快速城市化的挑战，可能在方法上、科技上都需要做调整，在这方面，本学会期

能作为一抛砖引玉的组织，试以跨领域科技整合自然科学和社会科学等不同领域学门，来尝试面对、

解决各种快速城市化所带来的问题。  

 

    另一方面，本学会的愿景主要是服务华人地区，立足台湾，放眼中国大陆，并向全世界开创，

那主要是包括台湾、港澳、中国大陆等地区，且像这样清楚界定服务范围的，目前鲜少有这样的学

会，综言之，本学会界定的领域，是比传统都市计划涵盖更广，而本研究界定的服务范围和对象，

则是以大中华地区为主，也因此当初本学会章程送审时也有经过陆委会给予意见，并将陆委会给的

一些意见纳入，作为本学会创设的章程与构想。 

    在这一段筹备期间，也很感谢七位筹备委员的大力帮助，也承蒙各位的支持，在经过一年的时

间，我们今天终于在这里正式举行成立大会，那之后我们要做什么事情呢？我想我们的学会应以「服

务」为主，服务各位会员，创造学会的价值，作为产、官、学的一个学术研究、实务经验、以及服

务经验、意见交流的平台，我们非常欢迎产、官、学 三个方面的人士都能踊跃一同加入。首先在

七月十九日会有一场公开的演讲，与澳洲昆士兰科技大学合作的一场国际交流研讨会，地点在台北

大学，届时我也会发表一篇关于台北市分区管制问题讨论的演讲，希望能将这项活动也作为本学会

的第一项国际学术交流活动。再者相当重要的是我们的期刊- Journal of Urban Management ，可

以看到墙上的海报(如下图)，这份期刊会作为本学会的期刊，主编为我、马里兰大学的丁日成教授、

以及中山大学的汪明生教授，三个人所发起，第一期预计会在下半年(年底前)出版，这个期刊取名

就叫「城市管理」，学会和期刊将会一起进行。 

  

    城市管理这样一个学门的定义，还有待我们一同集思广益，来定义其范畴，透过学会的平台、

期刊的交流来进行，城市所涉及的范围相当的广，举凡眼所能见的一切(好比流浪狗的问题亦是)，

不局限于实质环境，社会、经济等也都是我们所关心的议题。或许会有人想知道，在台湾是否有「城

市管理」这样的一个相关的科系呢？就我个人的感觉，文化大学的市政系，他们的一些课程内容有

涵盖都市计划与公共行政，与我认同的城市管理方向不谋而合，未来等学会逐渐发展成熟，将会与

美国的都市管理学会(Association of City Manage)取得联系、或与中国大陆方面交流。此外，在

台北大学，我们也刚通一个英语学制的提案，就叫做「城市管理英语学程」，后来与黄书礼副校长

和公共事务学院院长讨论后，改名为「城市治理英语学程」，而这个学程其实主要就是探讨「城市

管理」的一个学程，由台北大学公共事务学院的老师们来支持，包括财政系、公共行政系、不动产

与城乡环境学系等的老师，而浙江大学方面，有一人力资源系也将改名为城市管理学系，也是为了

推广城市管理的概念。  

    在我认为城市管理实应包含城市治理，涵盖规划、法规、公共行政、治理等领域，基本上要改

善人居环境，便需要结合这些部分，只有传统的规划是不足够的，规划在过去常常制定很多计划却

无法落实，都市计划可能做完就放置在一旁，正如同我前面所述，我们必须将注意力从「制定计划」

转移到「使用计划」，以制定合理且相关的决策，并采取行动，进而改善人居环境，以我过去担任

内政部区域计划委员，审案时常常没考虑区域计划，那么区域计划的制定便失去其意义，似乎也没

发挥到作用。因此我认为改善人居环境，光靠都市计划还不够，还需要公共行政、治理，治理就是

说众人之事、积极选择、积极行动这些方面，比如对重大议题的公投等。 

  

    未来，中华城市管理学会、Journal of Urban Management期刊、「城市治理英语学程(若顺利

通过教育部审核)」，都可以多方面作为「城市管理」的推动，也希望各位会员能多多的指教，大

家在学会里便如同一团队，彼此可互相交换经验与意见。 
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会 议 主 题 中华城市管理学会 第一届第一次理监事会议 

会 议 时 间 2011 年 6 月 18 日(星期六) 上午 10:30-12:00 

会 议 地 点 国立台北大学民生校区教学大楼九楼  多媒体会议室 

会议主持人 赖世刚 教授 会议记录 柯博晟  

出 席 人 员 

第一届理事、监事 (可参阅现场签到表)：  

理监事联席应出席人数(不含候补)：20  

出席人数：18(含1名候补监事)    

请假人数：3  

  

理事：赖世刚、黄景茂、顾慕晴、陈建元、辜永奇、薛明生、游舜德、林妙娟、李

欣怡、庄棋凯(代城乡发展分署 分署长洪嘉宏)、许逸廷、林文苑(代表铭传大学都

防系)、庄睦雄(代表铭传大学都防系)  

监事：张世贤、沈明展、康乃文、罗雅璐、彭之健(候补监事)  

会务秘书：柯博晟、安  琪  

协助工作人员：黄仲由  

 
 

请 假 人 员 
理事：洪启东、陈玉璟   

监事：王世烨 
黄 

会  议  内  容 

一、 选举第一届常务理监事及理事长。(可参阅选任职员简历册)  

  

依据本学会章程第17条规定：理事会置常务理事5人，由理事互选之，并由理事就常务理事中选举

一人为理事长，一人为副理事长，其选任方式与理事长同。  

章程第19条规定：监事会置常务监事1人，由监事互选之，监察日常会务，并担任监事会主席。  

  

选举结果：  

常务理事分别为：赖世刚、黄景茂、顾慕晴、辜永奇、薛明生；第一届理事长由赖世刚出 

    任，对内综理督导会务，对外代表本会，并担任会员大会、理事会主席，副理事长由黄景茂 

    担任。  

常务监事由张世贤担任。  

  

二、移交。  

    筹备会主任委员将筹备会期间之档案、财产及人事等有关清册一式三份移交第一届理事长， 

    由监视会召集人(常务监事)监交，并于十五日内接收完毕，分别签章后，筹备会主任委员、 

    理事长及团体各存一份。主任委员与理事长为同一人时仍须办理移交。  

  

三、 第一届理事长致词 (赖世刚)  

四、 讨论提案：  

（四） 案由：讨论本会会址处所(含连络电话)案。  

       说明：会址处所依规定应取得准予使用之使用权证明(例如租约、借用同意书)。  

（五） 案由：聘任本会秘书长等工作人员案。 

       说明：工作人员不得由选任之职员(理监事)担任。 



  

10/10 

 
会  议  内  容 

  

 

五、 会议决议： 

（一）通过本会会址处所(含连络电话)。 

      地址为台北市复兴北路489号3楼之8，连络电话：2547-4270(由赖教授提供办公室无偿借用)。 

 

（二）通过聘任本会秘书长等工作人员。 

      秘书长聘任陈肇勋建筑师担任(现职为陈肇勋建筑师事务所主持建筑师、中华民国仲裁协 

      会仲裁人、台湾台北地方法院调解委员)，并由陈肇勋建筑师现场自我介绍，秘书由柯博晟 

      、黄仲由担任。 

 

六、 临时动议 

     1. 陈建元理事提议应制作及颁发感谢状给赞助捐款人(如会员王世烨教授于筹备期间 

        捐款5000元)。 

 

七、 下次会议时间：按年度工作计划表排定，应于100年8月举行。 

 

八、 散会 

    
 

 

 

 

 

 

 


